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! ! ! !本报讯（首席记者 施捷）复旦
大学附属儿科医院黄国英课题组领
衔完成一项全球范围内最大样本量
研究，提出婴儿出生后 !"至 #!小
时内，采用“心脏听诊$经皮血氧饱
和度”!项指标，就能够将绝大部分
的新生儿重症先天性心脏病筛查出
来。我国新生儿先天性心脏病筛查
工作跻身国际领先水平。

国际顶尖学术期刊《柳叶刀》
（%&' ()*+',）上周三在线刊登了这
一关于新生儿先天性心脏病筛查的
研究成果———经皮血氧饱和度测定

结合临床指标筛查新生儿先心病的
前瞻性研究。这也是《柳叶刀》杂志
自 -.!/年创刊至今首次刊登中国
儿科学界的研究论著。
黄国英教授课题组在卫生部临

床学科重点项目、上海市第三轮加
强公共卫生体系建设三年行动计划
和国家重点基础研究发展计划的资
助下，领衔在全国 !0家医院开展多
中心前瞻性研究，历经 /年，完成了
《新生儿先心病筛查、诊断与评估》
项目，形成了《新生儿先心病筛查优
化方案》。课题组发现，在新生儿早

期（出生后 !"至 #!小时），采用心
脏听诊$经皮血氧饱和度 !项指标，
筛查新生儿重症先心病（-岁以内
需要干预的先心病）的敏感度为
1/2345、特异度为 1#61.7。
这项多中心前瞻性研究得到了

国际同行的认可，《%&' ()*+',》同
期刊登英国学者 8*9:'; < =;':

的评论文章指出：（-）这是目前为止
全球范围内样本量最大的研究
（-!1>!/名新生儿，是之前报道最
大样本量的两倍多）；（!）首次在发
展中国家证明了开展新生儿先心病

筛查的可行性和可靠性；（/）为在全
球范围内进一步推广开展新生儿先
心病筛查提供了重要的循证数据。
这项大样本的研究也为各国政府决
策提供了重要依据。
先心病是严重危害儿童和人口

健康的常见疾病，已经成为我国最
常见的出生缺陷。!0-/年，黄国英
教授课题组报道，采用超声心动图
方法筛查，发现上海地区新生儿先
心病发病率高达 !464!，其中，重症
先心病的发病率为 /6>!。重症先心
病被确认为是我国婴幼儿和新生儿

死亡的主要原因之一，近年来在上
海市婴儿和 >岁以下儿童的死亡原
因中占首位。
目前，国内常规新生儿筛查体

系包括听力筛查和部分遗传代谢病
筛查。新生儿先心病筛查，不仅有利
于先心病患儿的早期诊断和干预，
降低先心病的病死率和致残率，改
善预后；而且对于普及先心病基础
知识、提高基层医务人员的先心病
诊断技能、提高政府公共卫生体系
建设的社会形象和影响力等都具有
重大的意义。

采用!心脏听诊!经皮血氧饱和度""项指标

新生儿先心病筛查新方法问世

! ! ! !如果我们现在就放弃黑匣子，
如果要为此支付昂贵的成本，如果
那意味着机票价格大幅上涨，你还
愿意吗？昨天，多国参与的马航
?@/#0空中搜索正式结束，黑匣子
仍未找到。昨晚，第 -#1期新民科学
咖啡馆讨论了飞机黑匣子升级换
代、甚至被彻底取代的种种可能性。
在技术之外，还有一个问题必需考
虑：经济适用性。两位主讲嘉宾指
出，民用航空需要的是先进、可靠、
公众用得起的技术。
黑匣子，大名“飞行记录器”。外

表鲜橙色或亮黄色，固定有反射材
料并装有自动激发的水下定位装

置。包括飞行数据记录器和驾驶舱
话音记录器，从飞机发动机开始工
作后便自动运行，不可人为关闭。自
问世以来“容貌”变化不大的黑匣子
“内里”却一直在发生技术革新，并
已经历了两次升级换代。
东航工程技术公司虹桥基地调

研员、教授级高级工程师葛忠汉介
绍，箔带记录器是第一代飞行记录
器，参数信号通过划针传递给箔带，
但坚固的金属遇上坠机仍会受损。
第二代，磁带记录器，易损毁的问题

还是没有解决：磁头、磁带磨损，马
达、轴承损坏，且经不起坠毁后的大
火和撞击。现在的黑匣子已是第三
代，固态记录器。半导体或集成电路
等固态记录介质记录时间更长、内
容更多、保护性能更好、抗坠毁和抗
燃烧能力更佳、读取更方便，且无需
定期维护或大修，节约了营运费用。
经过此次马航事件之后，人们

关于黑匣子的知识长了不少，对其
改进方向也产生了不少问号。有读
者现场提问，黑匣子为什么不能在

飞机坠海时主动与飞机分离，并采
用浮力材料使其能够漂于水上？葛
忠汉回答说，的确有研究者提出过
主动抛射式黑匣子的方案并起草相
关指标。但新问题是：小小的黑匣
子，哪怕与飞机主动分离后依然不
是很好找，而且对飞机的定位参考
价值也减少了。
葛忠汉表示，除此之外，记录时

间更长、记录内容更多、采用独立备
用电源、将飞行数据记录器和驾驶
舱话音器记录合二为一、尝试视频

记录等，都是关于黑匣子未来发展
趋势的美好设想。
还有一种呼声，为什么不能将

飞行中的各种数据链实时传回地
面？葛忠汉分析说，这将是海量数
据，需要在地面建设多少接收设备，
包括人迹罕至的地方；需要在空中
租用多少卫星通道，还包括如何确
保信号的精确保存和及时传输。在
现有技术条件
下，这牵涉到资
金投入。这些最
终都将体现在机
票价格上。其中
性价比这本账，
谁能算得清楚？

本报记者
董纯蕾 易蓉

马航#$%&'空难搜寻带来新话题

!航空安全也要讲求性价比
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